

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Corti, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Agencias, Boletines, Comendados

Centro de Anuncios

Plaza de San Esteban, núm. 10

NÚMERO SUOITO . . . 5 céntimos
ID. ANUNCIOS . . . 10

Como se pide

Nuestro colega La Unión Republicana nos anuncia en su número de ayer que da por terminado el período de la discusión regular y deja en libertad á los republicanos para que corrijan en la forma que crean más oportuna, las calumnias y las provocaciones de los monárquicos, quienes, á costa de su tranquilidad, y si es preciso, á costa de su vida, habrán de aprender á respetar un nombre por los republicanos venerado.

LA ÚLTIMA HORA en manera alguna puede considerarse comprendida bajo la amenaza del colega pues ni ha hecho profesión de fe política que fundadamente autorice á nadie para juzgarla monárquica ó republicana, ni jamás ha calumniado ni provocado á nadie á menos que de tal modo se trabuque el significado de las palabras que á la verdad se llama calumnia y á la discusión tranquila y correcta de actos realizados por personas en el desempeño de cargos públicos, pretenda darse el nombre de provocación. LA ÚLTIMA HORA, por respeto á sí misma y por respecto á sus lectores, al discutir y juzgar aquellos actos, jamás ha sido arrastrada ni por la pasión ni por los malos ejemplos más allá de los límites que el propio decoro y las conveniencias sociales marcan á toda publicación que se autotitula. Concretándose al cumplimiento estricto de sus deberes, tales cuales realmente los considera, ha evitado cuidadosamente toda ocasión de molestar á persona ó colectividad alguna puramente por sistema ó por el gusto de hacerlo; pero no ha podido prescindir de denunciar al tribunal supremo de la opinión, á fin de que puedan corregirse y en su caso castigarse, las faltas y los errores cometidos por individuos y por colectividades en su vida pública; y esta misma norma de conducta se propone seguir en adelante, sean cuales fueran los medios que se emplearen para impedirlo.

Con la frente levantada y tranquila la conciencia, hemos arrostrado el ataque personal injustificado y brutal, la insidiosa reticencia, la alusión artemada y la vil calumnia; y huyendo de plagiar formas chavacanas y procazes por las cuales sentimos repugnancia invencible, hemos contestado con la posible mesura para rechazarlos.

Con igual tranquilidad esperaremos el peligro que las amenazas de La Unión Republicana envuelven, si acaso, á pesar de lo que hemos dicho, se dirigieran contra nosotros; pero por no correr el riesgo de perder algo que tenemos en grande estima, abandonaremos la discusión con el colega si este no sigue otros rumbos ó distintos de aquellos por los que ultimamente se ha lanzado.

Si esa es la finalidad del colega, fácil le será conseguirlo. Pero si además se propusiera, por este medio, lograr que, haciendo una excepción en favor de sus hombres, de-

Járamos de juzgarlos y censurarlos en sus actos dignos de censura, ha errado también esta vez el camino.

Después de estas manifestaciones, vamos á ocuparnos de algunas hechas por D. Luis Martí en el periódico que dirige ó del cual es redactor en jefe.

Dicho señor ofrece enseñar al director de LA ÚLTIMA HORA, las cuentas de la comisión é invita al propietario del mismo periódico á que presente otras cuentas en que tuvo cierta intervención.

El Sr. Tous, contra lo que tal vez podía presumir el Sr. Martí, por tratarse de unos documentos que oportunamente fueron vistos y aprobados por aquellos á quienes podían interesar, los conserva afortunadamente en su poder; y tomándose solo el tiempo necesario para ordenarlos y copiarlos, se ha apresurado á remitir á la dirección de La Unión Republicana, la copia detallada de las cuentas y de los justificantes de las mismas, acompañando un comunicado en que le ruega se sirva publicarlas.

Celebramos que la feliz casualidad de no haberse perdido estos documentos, nos permita satisfacer los deseos que al parecer tenía el Sr. Martí de que se le presentara un modelo que pudiera servir de base para formular las suyas, aún cuando no sea esto verosímil, pues si las presentó en contaduría, y vueltas hoy á su poder, ofrece enseñarlas, parece regular que se hallen formuladas.

En cuanto al ofrecimiento de enseñarlas á nuestro director, hemos de manifestar que este no siente personalmente curiosidad alguna por conocerlas, y caso de tener la no había de ir á satisfacerla en casa del Sr. Martí, pues entiendo que deberían obrar archivadas en la contaduría del Ayuntamiento ya que las reglas más elementales de la administración privada y pública exigen que quien paga, sea un particular ó una sociedad ó corporación, guarde el recibo de la cantidad satisfecha y los documentos que justifiquen la inversión de la misma.

Quien tiene curiosidad, y más que curiosidad interés é interés muy legítimo es el público, es decir la inmensa mayoría de los palmasanos; y claro está que no habiéndose leído las cuentas de la comisión en sesión pública del Ayuntamiento porque la comisión de hacienda no las presentó, no queda otro medio á nuestro modo de ver, para subsanar aquella falta, que publicarlas por medio de la prensa y depositar los originales en las oficinas del Ayuntamiento á fin de que en ellas pueda comprobarlas quien quiera hacerlo.

Al pedir, en nombre del pueblo palmasano, que así se haga, estamos tan seguros de lo justo y razonable de nuestra petición, que aún no hemos perdido la esperanza de que los individuos que formaron la comisión gestora haciéndose cargo de la razón que nos asiste y de la justicia de lo que se pide, accederán á la petición.

LECTURAS LIGERAS

FALSIFICACIONES DE BILLETES

Un hecho, único en los anales criminales de los Estados Unidos, acaba de ocurrir en Filadelfia.

En 1899, dos falsificadores de billetes de Banco, grabadores muy conocidos, fueron condenados á prisión por el Tribunal de justicia de la mencionada capital.

Lo curioso del caso consistió en que los billetes contrahechos continuaron circulando, y la policía, á pesar de sus más activas pesquisas, desesperaba ya de llegar á descubrir á los culpables, cuando una verdadera casualidad dió á conocer la procedencia de los nuevos billetes falsificados.

Desde la misma cárcel de Filadelfia, en que sufrieron su condena los dos aprovechados industriales, continuaban practicando su lucrativa profesión.

Un cómplice suyo efectivamente, logró hacer llegar á su poder la «plancha» que desde un principio había venido utilizando. Los billetes que confeccionaban en la cárcel eran entregados por sus autores á los amigos y conocidos que venían á visitarles, y éstos, en cambio, les proporcionaban bebidas y comida suculenta.

Tampoco deja de tener gracia el descubrimiento de que uno de los cómplices de los falsificadores es el abogado defensor de los mismos, que á estas horas se encuentra haciendo compañía á sus interesantes clientes.

LA ROPA SUCIA Y LA HIGIENE

Dice un adagio popular que «la ropa sucia conviene lavarla en casa», y con mayor razón debió añadir que menos conveniente aún es el pasearla por las calles ostensiblemente, á riesgo de regalar á los transeúntes unas cuantas miriadas de microbios.

El Municipio de Saint-Ouen (París) no ha vacilado en prohibir semejante abuso y acaba de adoptar un acuerdo, en cuya virtud la conducción de la ropa sucia destinada al lavado deberá efectuarse dentro de vehículos herméticamente cerrados.

Dios nos dé la vida suficiente para llegar á conocer el acuerdo que en análogo sentido no dejará de adoptar nuestro «excelentísimo» Ayuntamiento... cuando haya lugar á ello.

NOTAS CÓMICAS

Entre ciclistas:
—A mí no me gusta salir en máquinas de alquiler.
—¿Por qué?
—Porque están muy resabiadas y es peligroso.

Al público

Para conocimiento de las personas á quienes pueda convenir que sepa trabajar saquitos de bolsillos de plata pueden dirigirse calle de Colón núm. 10 y se les dará trabajo á precios aceptables.

Vista ruidosa

D. Ramón Obrador

Terminábamos la reseña de la vista de ayer que tanta curiosidad ha despertado en el público en el momento en que los restos de la Condesa de Montenegro, después de hallarse expuestos en la capilla de Peralada reciben cristiana sepultura. Y se pregunta el Sr. Obrador. ¿Qué es lo que puede haber dado lugar á la sospecha de que la muerte de la señora D.ª Juana Ana Rocaberti fuese violenta?

Muere en su casa, rodeada de personas queridas y de su confesor, que con ella habían salido de Palma para asistir á la fiesta religiosa de Requesens, y muere con asistencia facultativa que certifica ante el Juzgado que una pulmonía produjo su muerte.

Califica de insignificante el reparo de que tanto partido ha querido sacar la parte contraria de que el Sr. Masdevals certificara que la condesa de Peralada muriera de pulmonía y que luego á repreguntas afirmara que no vió á la Condesa, D.ª Juana, muerta.

Suviros lo certificó de viso; Masdevals lo certificó por los antecedentes que tenía de la enferma, por conocer el curso y desarrollo de la dolencia, y por fiarse, como es natural, de lo que le manifestó su compañero Suviros.

Pero es más: señor, ¿es qué á raíz de la muerte se le ocurrió á nadie que aquello no fuera muerte natural?

D.ª Manuela Villalonga que tanto quería á la Condesa, que fué su única compañera y su enfermera en sus últimos momentos, que le quitó los pendientes que la Condesa usaba al morir, con el beneplácito, por supuesto, de D. Fernando, vino á Mallorca convencida de que la muerte de su amiga fué natural.

Si algo hubiese sospechado, si hubiese algo flotado en la atmósfera del castillo de Requesens en los tristes momentos de la muerte de la condesa D.ª Juana ¿quién lo había de respirar más que su amiga, la enfermera? Y así pensaba la Sra. Villalonga y nada sospechaba hasta después de conocer el suelto famoso del Ampurdanés.

D. Joaquín Rovira que al morir la Condesa su tía se hallaba en Barcelona desempeñando el cargo de 2.º Comandante de Marina, se apresuró para conocer los detalles de la muerte de su ilustre parienta, á trasladarse á Peralada y allí supo por D.ª Manuela Villalonga que la Condesa había muerto de pulmonía, que nada le había faltado en sus últimos momentos, habiéndole de los devuelos que para conseguirlo realizara D. Fernando Truyols.

En el ferrocarril, cuando desde Peralada se dirigían á Barcelona con D. Fernando Truyols, D. Joaquín Rovira, el P. Palou y D.ª Manuela Villalonga se conoció la villana gacetilla que ha servido de base á este plei-

to. ¿Qué impresión causó la lectura de la gacetilla á la Sra. Villalonga?

Después de leerlo no formó concepto de las alusiones que se hacían en el suelto.

¿Qué impresión recibió el P. Palou con la lectura? Le dijo á D. Fernando: Hay que despreciar esto y añadir—aunque no lo ha dicho aquí al declarar, es una ridiculez.

Y el testigo Diego Lopez que tanta extrañeza le causó en Requesens que D. Fernando Truyols mirase desde una ventana con ansiedad hacia el camino de Cantallops, extrañeza que le decidió á subir á una torre desde donde pudo ver una tartana detenida el Pla de ses voltes porque no sospechó en los primeros momentos que la muerte de la Condesa D.ª Juana había sido violenta? ¿Qué hizo Lopez después de la muerte de la Condesa? Pedirle un empleo al Sr. Truyols; por lo visto su carácter le había proporcionado antipatías en el Ampurdan y quería ponerse en franquía y el Sr. Truyols, bondadoso con él, tuvo la debilidad de colocarlo en Santa Ponza como guarda bosque, si bien no jurado, con quince duros al mes y sin manutención, en las mismas condiciones que estaba en Requesens.

Pues bien, ese testigo, es el que ha venido aquí á ser ariete demoleedor contra la obra testamentaria de D.ª Juana Ana Rocaberti haciendo pareja con D.ª Manuela Villalonga. Los dichos de ese testigo hay que rechazarlos con la punta de la bota porque la mano está muy alta.

Otro testigo que ha venido aquí á decir desverguenzas contra el P. Palou es un tal Pedro Juan que los dedos se le antojan muertos por intoxicación y ve en todas partes manchas amaratas. Pues bien, ese criado pasó al servicio de D. José Despuig y aceptó la dádiva que los herederos repartieron entre los criados de la casa.

D.ª Antonia Gual, que levanta la voz aquí y dice... imprudencias contra mis patrocinador, se entretiene después de la muerte de la Condesa en enviar á D. Fernando Truyols, un metriquefe, un tal Nicolás, pidiéndole limosnas.

Es una de esas peticiones de cincuenta duros y le dió D. Fernando veinticinco con los cuales se contentó. Al encontrarle por la calle le detenia y dándole cariñosas palmaditas en el hombro, solía decirle «ahora que eres tan rico me prestarás protección» pidiéndole poco tiempo después que redimiera un censo del cual no tenía documentación, y el Sr. Truyols, dispuesto al bien adelantó el dinero.

Dejemos estas historias y volvamos á las demandas; veamos lo que se proponían los demandantes. Lee el Sr. Obrador el fundamento de la demanda en que se queja doña Antonia Gual de que apesar de los rumores y de lo que decían ciertos diarios no se hubiera denunciado el hecho de haber sido envenenada la Condesa de Montenegro.

y á la señorita Paolo le tiene muy inquieta esta tardanza.

Godofino apenas acaba de dar esta explicación cuando se abrió una puerta en el fondo de la tienda y se presentó una mujer cuya vista produjo viva impresión en los dos caballeros bernabeses.

Era la señorita Paola, la hija de Renato Florentino que saludó á los dos jóvenes con la gracia y desembarazo de una mujer de calidad, y se sentó tras de un mostrador de encina tallada, sobre el cual estaban expuestas á la venta gran número de potes, frascos, saquitos de diferentes colores, y cajitas que contenían polvos amarillos, azules, blancos, rojos, y á cada una de las cuales se atribuían propiedades distintas; se decía que las unas prolongaban la vida; se añadía que las otras las abreviaban, que algunas conservaban la hermosura, y que otras, quemando el rostro, dejaban hecho un monstruo á la más bonita de las mujeres.

Los dos jóvenes se fijaron muy poco de los potes y frascos, pero en cambio no apartaron la vista de la señorita Paola.

Y, á decir verdad, bien merecía la italiana tal atención, pues era realmente muy bella, si bien es cierto que poseía una belleza sombría, enérgica, insolente, que hacía recordar rasgo

la fisonomía de su padre, el arrogante favorito de la reina.

En sus grandes ojos negros revelábase crueldad, en sus labios desdén, y en su porte altanería.

Notábase en ella y en toda su persona alguna cosa que parecía estar en contradicción con la posición que ocupaba.

En efecto mientras su padre pasaba gran parte de su existencia en el palacio real del Louvre, donde tenía su habitación, Paola no salía de la tienda del puente de Saint-Michel, y á pesar de las más vivas instancias, siempre se había negado el florentino á que su hija tuviera otro género de vida.

Tan ambiciosa como su padre, la joven acariciaba desde la edad de quince años,—á la razón tenía cerca de veinte y cinco,—un sueño que la malignidad del hado parecía tener empeño en no realizar. Quería casarse, pero casarse con varón de noble prosapia. Y por cierto que, á primera vista, la cosa era verdaderamente fácil en aquel tiempo.

Más que el rey Carlos IX, reinaba en el Louvre una mujer á quien bastaba fruncir el entrecejo para obligar á Francia entera á ponerse de hinojos ante ella.

Existía además un hombre que ejercía en el

ción de Godofino, el ente ruin y enclenque, á quien le compraba pomadas y esencias. Pero Godofino, al mismo tiempo que discutía los precios de cada frasco, cuyas propiedades y méritos encomiaba, no perdía de vista un solo instante á la señorita Paola y á Noe que había apoyado familiarmente los codos en el mostrador, y miraba á la perfumista con los ojos más dulces del mundo.

—¡A fé de caballero! murmuraba en voz baja, comprendo, bella señorita, que un hombre tan poderoso como el señor Renato, vuestro padre, se entretenga vender frascos de olor en el puente de Saint Michel.

—Ni yo tampoco, suspiró Paola.

—Y aún se comprende menos, prosiguió Noe, que estaba en vena de decir galanterías, como una bella dama cual sois vos, se esté fastidiando en esta tienda, cuando ocuparía también su rango en el Louvre.

Suspiró Paola de nuevo y no respondió, pero lanzó una mirada incendiaria al rubio Noe, que la dijo bajito:

—Ni un santo podría resistir á vuestra hermosura, señorita.

—¡Chiton! repuso ella bajando aún más la voz.

Esta pertenecía á un barbero, aquella á un platero, de más allá á un quinquillero; más lejos á un pastelero que vendía buñuelos, despachaba sidra y había escrito sobre su puerta:

¡A la bella Normanda!

Nuestros dos jóvenes, que parecía no tenían gran prisa llegar á su destino, pues caminaban muy despacio, parándose á mirar en todas partes, vieron junto á esta última tienda una muestra muy pomposa que en seguida les llamó la atención. Decía así en grandes letras doradas:

Maece Renato, llamado el Florentino, noble toscano y perfumista de S. M. la reina Catalina de Médicis

Noe dió con el codo á su noble compañero, indicándole la muestra del perfumista.

—¡Ah! ¡ah! le dijo, ¿qué os parece, Enrique? Sería de opinión que entráramos á comprar algo en casa de nuestro amigo.

—Lo dices en broma, querido, respondió Enrique riéndose.

—Sí y no. En primer lugar, no me desgraciara saber si ese bribonazo regresó ya del país del Blois; y en segundo lugar, se hacen muchos elogios de sus perfumes y esencias olorosas y con gusto dejaría algunas monedas de plata sobre su mostrador.

Llama la atención del Juzgado que nos escucha se fije que en la demanda no se hablaba de muerte violenta; más adelante sin afirmar nada por supuesto, se lanza la especie de que la Condesa murió envenenada.

Pero es más, señor, si hasta el escrito de ampliación presentado, por la parte contraria no se supo que la Condesa hubiera sido envenenada como lo habían de saber al interponer la demanda?

Hasta el 15 de Mayo que vino Diego Lopez anticristo de la buena nueva, no se lanzó la especie del envenenamiento, tan grosera como ridícula.

¿Qué queda de ese romance de ciego, de esa melodramática leyenda? Nada, porque venturosamente no arraigó en ninguna parte.

Queda si una cosa, queda el suelto, que habla de rumores que algunos testigos dicen se propagan en el Ampurdán.

Pero veamos, que dice ese suelto tan traído y llevado por la parte contraria y que ya que no lo ha traído ella, lo ha traído yo para que quede aquí (lee el Sr. Obrador un suelto del Ampurdán en el que después de dar cuenta de la muerte de la Condesa de Perallada en su Castillo de Requesens añade que vivía separada de su marido, se hace eco de la rapidez de su enterramiento, de no haberse embalsamado su cuerpo, como se hizo con sus antecesoros, de no haber llegado el notario a tiempo, y llama la atención del Juzgado sobre misterios que hace falta esclarecer.)

Envuelve también en el misterio a un padre jesuita.

El Ampurdán es un diario clerofobo.

No debe gozar de gran crédito público puesto que apesar de las reticencias, el Juzgado entendió que no había motivo para proceder.

Solo un diario copió el suelto del Ampurdán La Publicidad de Barcelona, y lo hizo sin duda por las alusiones a sacerdotes y jesuitas.

¿Qué motivo serio existía pues, para desenterrar a la Condesa y practicar la autopsia como pretende la parte contraria?

¿Por qué servir de base a una denuncia una gaceta?

¿Como denunciar un hecho que no se cree?

¿Se ha visto contrasentido mayor?

Se añade también que el suelto fué enseñado a don Fernando Truyols a su regreso a Palma por el Sr. Conde de Montenegro y que don Fernando se limitó a despreciar el aviso.

Es cierto que el Sr. Conde de Montenegro llamó a mi patrocinado, como es cierto también que el Sr. Truyols limitó su contestación al desprecio, obrando como lo que es, como hombre de honor.

Y no debió extrañar al Sr. Conde de Montenegro el efecto que causan esas hojas tipográficas que usurpan el nombre de prensa a los periódicos serios y honrados.

Que hizo el Sr. Conde de Montenegro con aquel verdadero de la hembra social que se llamó La Beca? Lo mismo que hizo el señor Truyols; despreciarle.

Que el Conde de Montenegro crea válido el testamento de su esposa la Condesa, no cabe ni dudarlo; pues a no creer en su validez no hubiera promovido la testamentaria que terminó con una transacción conocida de toda Palma, en virtud de la cual volvió a su poder el palacio de sus antecesoros y mucho dinero, que no hubiera aceptado a estar manchado con una indignidad.

El Sr. Conde de Montenegro a quien yo

debo considerar un caballero ha dicho, que si él dudase que su esposa hubiera sido envenenada le hubiera faltado tiempo para denunciarlo a los Tribunales de Justicia.

Califica a los testigos que se han hecho eco de los rumores del Ampurdán de barretines inominados que nada afirman y siempre se amparan en el que se dice.

Todos esos testigos, todas esas declaraciones coinciden con las idas y venidas de Diego Lopez a quien D.ª Manuela Villalonga tenía en su casa a mesa y cama, como a su mujer y a su chiquillería; D.ª Manuela Villalonga a quien sin ofenderla llamaré la cantinera de los conjarados.

Niegan que en el Ampurdán existieran rumores el Notario Caudals, que hoy ejerce la fé pública en Figueras, Mosa Carlos Costa, tertulio del castillo de Requesens, y gran amigo de la familia a quien la Condesa había ofrecido que al sanar visitaría en su casa.

Ygual declaración hace el párroco de Perallada, y es que el rumor público devuelve siempre las aguas de donde manan.

Nadie cree eso ni en Mallorca ni en Cataluña pero es más, ni lo cree D.ª Antonia Gual, ni lo creen sus aliados.

Se ha hecho un argumento de la sed abrasadora y de los vómitos que padeció la Condesa D.ª Juana como síntomas de envenenamiento por anémico.

Preguntados los médicos Masdevalls y Subirós si bien afirman que estos síntomas se presentan en los intoxicados también afirman que se presentan en otras enfermedades.

Las manchas amoratadas hipostáticas, su sola anunciación son todo un melodrama?

Explica, no como opinión suya que no tendría ningún valor científico, como opinión de un médico notable de Palma, las causas que preceden a la formación de las manchas amoratadas en todos los cadáveres y que solo son indicio de que la descomposición empiezo y solo sirven para dar fe de la realidad de la muerte.

Y en esto en que se descomponen todos los cadáveres estaremos conformes la parte contraria y yo.

Vuelve a la carga sobre los testigos del Ampurdán sobre las barretines que han venido aquí a no sostener nada y destruye con notas cómicas el castillo de declaraciones que se basa sobre el que se dice.

Ora vez analiza lo de si quiso ó no quiso testar la Condesa momentos antes de morir y apoyándose en las declaraciones del Padre Palou, confesor de la condesa, niega tenga indicios algunos de verdad la especie de que en el momento de morir tuviera en la mano una pluma para cambiar su última voluntad.

Respecto a lo que se ha dicho de que antes de salir de Palma D.ª Juana Ana Rocafort, tuviera redactado un nuevo testamento lo niega también, si bien es cierto que el P. Palou tenía tomadas unas notas por conocer los deseos de su hija de confesión.

El cura de Cantallops, a cuya feligresía pertenece el castillo de Requesens, ha dicho que asistió a la Condesa en sus últimos momentos y que nunca le hizo manifestación alguna de cambiar su última voluntad; de haberla hecho añade el párroco de Cantallops yo mismo la hubiera redactado y suscrita, puesto que el fuero del país me facultaba para autorizar un testamento.

Rebate el Sr. Obrador, el cargo de la parte contraria de que se dió orden al notario para que desde la Junquera se dirigiera el castillo de Requesens por el camino más largo. Debo advertir al Juzgado que hoy se ha

dicho por primera vez aquí, que es cosa nueva en este pleito, el que D. Fernando Truyols hubiera dado orden al notario de que se dirigiera al castillo por el camino que tardara más en llegar ni por otro alguno y menos que en el camino se detuviera para retardar la llegada. Se había dicho si que esas órdenes se habían dado al notario Sr. Caudals, pero no que emanaran de mi patrocinado y yo he de confesar que es cosa para mi anormal el que se pueda traer aquí algo que no haya sido objeto de prueba.

Como podía dar, señor, esas órdenes don Fernando Truyol cuando no conoció al notario Sr. Caudals hasta que por primera vez le vió en el castillo de Requesens?

Examina los testigos cuotados por una y otra parte resultando probado, que don Fernando no dió la orden de que el notario retrasara la llegada.

Con un plano a la vista explica que desde la Junquera hay dos caminos que conducen al castillo de Requesens, uno que va directamente por Cantallops y otro que da un rodeo por el puente de C.ª an Mañy que fué el que siguió el notario.

Practicando una diligencia judicial el Juez de la Junquera, recorrió ambos caminos, resultando haber empleado 17 minutos más al recorrer el de Can Mañy que bifurca en Cantallops.

Lee el Sr. Obrador una serie de declaraciones y todas convienen en que el camino que va desde la Junquera a Requesens por Cantallops, que es el que querían que siguiera el notario, la parte contraria, está lleno de baches, de violentos ribazos y poco menos que intransitable.

Sostiene que saliendo como salió el notario Sr. Caudals de la Junquera poco después de las nueve de la mañana, no podía llegar al castillo de Requesens hasta minutos antes de la una, hora en que llegó. Respecto a las paradas dice que no hubo otras más que las que declara el cochero para que pudiera respirar la caballería en terreno montañoso donde existen pendientes que no bajan del 7 por ciento.

Analiza el Sr. Obrador otras incidencias de menos importancia y termina poco después de las dieciséis su elocuente y hermosa oración forense que coloca muy alto el nombre de uno de los más ilustrados abogados del coto de Palma.

Sus últimos párrafos, los que cierra su discurso se conocerán íntegros venturosamente porque había taquígrafos en la Sala.

En síntesis dijo poco más ó menos. «Con instinto afortunado la opinión pública ha señalado, es cierto, una indignidad, la señala con el deber pero no señala nuestro lado.

Es numeroso público que ha venido aquí de una manera inusitada dispensándonos al escucharnos por lo menos a mí, honra inmediata, a fallar, no se conformaría solo con absolver sino que sacaría uno ó varios tantos de culpa.

Los que vivimos en el llano y en la ladera de la montaña social hemos creído siempre que en la cumbre donde viven históricos prestigios, hemos creído repito, que la vulgar hombría de bien propia de burgueses nada vale al lado de los que en la cumbre tienen por norma la hidalguía y son todas sus acciones gallardas y poseen el sumo de la esquisitez.

¿Que desengaño tan grande al contemplar el triste espectáculo que nos dan a los que vivimos en el llano y aun en la ladera de la montaña social con este pleito.

Los derechos del hombre a principio de siglo quitaron con las leyes igualitarias los señorios vinculados.

Al contemplar las incidencias de ese pleito, que ha trabajado más en bien de la democracia que el diario, el folleto y el libro de propaganda, hay que preguntarse si quieren perder los que están en la cumbre, el poder moral que no les pudieron arrancar las leyes igualitarias.

Cronistas imparciales en esta contienda que tan densa poivareda levantó en la opinión pública, hemos de consignar que el informe de D. Ramón Obrador produjo honda sensación en el público que ayer asistió a la vista.

Nuestra reseña tomada al oído podrá ser deficiente, pero en ella hemos consignado todo cuanto pudo trazar nuestro lápiz y recordar nuestra memoria.

### INFORMACION

D. Luis Martí La Unión Republicana de hoy dice que ha dejado de formar parte de su redacción don Luis Martí.

Política Tenemos atramo provincial para rato. El Gobierno no hará pública la solución hasta después de las elecciones municipales.

Sin duda no se quiere que el apañó obre como cántaro de agua fría sobre los entusiasmos electorales.

¿Entusiasmos electorales? ¿Que será eso? Continúa sobre el tapete si irán ó no al Ayuntamiento de Palma los primates de los partidos monárquicos.

Nuestra información acusa que tan buen deseo no lleva trazas de cristalizar. Entre significados monárquicos que apoyaban esta idea suena la palabra retraimiento.

Los socialistas presentan como candidatos en la próxima lucha electoral a D. Francisco Roca, Presidente de la Federación Obrera Local por el segundo distrito a D. Sebastián Crespi (Fundidor Mecánico) por el sexto distrito y D. Juan Solivellas (oficial zapatero) por el séptimo distrito.

Los socialistas se presentan con el apoyo del partido obrero, y agenos en absoluta combinación monárquicas nrepublicanas. En breve en forma de manifiesto publicarán el programa municipal del partido socialista.

En el Círculo del partido conservador se celebró anoche la anunciada reunión con carácter electoral.

Se acordó tomar parte en las elecciones y activar los trabajos para la lucha.

El domingo por la mañana en el Círculo liberal y en el weyerlista se reunieron los representantes de dichas fracciones políticas con el objeto de proceder a la fusión de ambas.

A la reunión asistieron representantes de todos los pueblos de esta isla y de Menorca é Ibiza.

Ocupó la presidencia de la Asamblea el Sr. Riquer, por estar enfermo el Sr. Escafi. Aquel dió cuenta a los reunidos de los trabajos llevados a cabo por la comisión mixta de liberales y weyerlistas. Esta comisión, dijo, presentaba a la aprobación de Asamblea la

siguiente candidatura para el Comité Provincial: Presidente: Don Alejandro Rosselló. Vice Presidentes: Don Pedro M. Granada y don José Riquer. Secretario: Don Honorato Font.

Vocales: Sr. Conde de Montenegro, don Miguel Socías, don Bernardo Amer, don Domingo Escafi, don Luis León, don Narciso Sans, don Luis Pascual, don Sebastian Domenge, don Enrique Lladó, don Rafael Llobera, don Manuel Villalonga, don Gregorio Vicens, don Gabriel Vidal, don Gabriel Ruster, don Rafael García Moll, don Jaime Sitjar, don Rafael Oliver.

Esta candidatura fué aprobada por unanimidad.

Seguidamente una comisión de los presentes al acto acudió a cumplimentar al Sr. Gobernador y comunicarle el resultado de la Asamblea.

En el mismo local se reunió de nuevo por la noche el partido liberal, con el objeto de proceder al nombramiento de la Junta Directiva del casino, y del Comité Municipal.

Antes de proceder a la votación se suscitó un incidente con motivo de pedir el Sr. Barceló relación exacta de cuanto había realizado la Comisión de ambos partidos, pues entendía que después de oída se la debía felicitar por haber logrado en una semana lo que no se había conseguido en nueve meses.

Los Sres. Riquer, presidente del acto, Sans y Font dieron las explicaciones que deseaba el Sr. Barceló.

Acto seguido se procedió a la votación de los señores que debían formar la junta directiva y el Comité municipal. Fueron aprobadas las siguientes candidaturas.

Para la Junta directiva: Presidente: don Mateo Garau. Vice Presidentes: 1.º don Gregorio Vicens 2.º don Guillermo Nadal.

Vocales: don Juan Valenzuela, don Juan Sureda Bimet, don Francisco Mestre, don Abelardo Oltra.

Contador: don Juan Rubí. Tesorero: don Miguel M. Granada. Secretario: don Gabriel Fuster Valentí. Vice-Secretario: don José Vives Verger.

Para el Comité Municipal: Presidente: Don Jaime Font y Monteros. Vice Presidentes: Don Juan Valenzuela y don Rafael García Moll. Secretario: Don Gabriel Fuster.

Vocales: Don Honorato Font don Guillermo Nadal, don Gaspar Reines, don Francisco Giménez, don Juan Rubí, don Monserate Barrera, don Emilio Borel, don José Pina, don Andrés Barceló, don Jaime Oliver Cierrol, don José M.ª Tomás, don Antonio Verd Planelles, don Antonio Bosch, don Miguel Bibiloni Jaime, don Francisco Miret, don Rafael Benassar, don Jaime Aleñar, don José Miró, don Martín Gari, don Francisco León Vivó, don Miguel Palou, don Ramón Gomila, don Gabriel Bausá, don José Palmer, don Bartolomé Calafell, don José Arbós, don Bartolomé Bosch, don Francisco García Moll don Pedro Capellá, don Pedro Terrats, don Agustín Fuster.

Los Sres. Riquer y Rosselló (D. A.) dirigieron la palabra a los concurrentes levantándose la sesión.

Después de terminada la Asamblea la Comisión de los liberales y weyerlistas dirigieron el siguiente telegrama al general Weyler.

«Terminados nuestros trabajos organización partido queda constituido Comité provincial, Comité municipal, Junta Directiva, Círculo. Todo por aclamación. Reiteramos V. E. nuestra más profunda y reconocida adhesión, esperando sancione actos realizados.—Escafi, Riquer, Granada, Sans, Font, Domenge, Monteros, Pascual, Fuster y Tous».

( 74 )

Y como si no hubiese querido consultar más al príncipe, Noe pasó el umbral de la tienda del perfumista.

Hallábase en un rincón de ella, sentado sobre un taburete un muchacho de quince a diez y seis años, que se levantó cuando vió entrar a los dos forasteros y salió a recibirlos quitándose respetuosamente su gorra de terciopelo azul.

Tenía el joven una fisonomía extraña y casi fatal. Pálido, enjuto de cara, con cabellos de un rubio incoloro, ojos de un azul dudoso, de estatura más que mediana, era enclenque en toda su persona y en sus labios vagaba siempre una sonrisa triste y misteriosa, que llamaba a primera vista la atención de cualquiera que por casualidad se encontrara en su presencia.

El perfumista Renato había sacado éste entre raro no se sabía de donde.

No era hijo ni sobrino suyo. Desempeñaba en su casa los oficios de dependiente encargado de la venta, cuidaba de la tienda, recibía a los compradores, hablaba el francés, con acento meridional muy marcado, y nunca había hecho a nadie la menor confidencia acerca de su país y origen no obstante haber trascurrido ya cuatro años, desde que por primera vez fué visto de la noche a la mañana inmóvil y preocupado tras las vidrieras del favorito de la reina madre.

( 75 )

ejecución de este mandato. En vez de permanecer en la trastienda, fuése al contrario a ocupar su asiento detrás del mostrador, y procuró atraerle las miradas de los dos jóvenes.

—¡Oh! ¡oh! dijo para sí Noe, esta sí que se puede decir que es una joven hermosa.

Paola miró a Noe y dijo igualmente en sus adentros:

—Apuesto caballero en verdad, tiene el par de ojos azules más hermoso que he visto jamás.

—Bella señorita, dijo Noe acercándose a ella, mi amigo y yo somos unos caballeros provincianos que venimos a París por primera vez.

—Nadie lo dijera al ver vuestro talante, caballero, respondió Paola volviendo a su sueño acariciado de encontrar un noble esposo.

Y al través de sus labios rojos como guindas de junio, le dejó ver dos hileras de dientes blancuquismos.

Luego añadió: —Sin embargo, decíais hace poco que conocéis a mi padre. —Sí, señorita. —¿Y dónde lo conocísteis, si venís a París por primera vez? —En el camino de Blois a Orleans.

Y mientras Noe conversaba con la bella perfumista, Enrique de Navarra ocupaba la aten-

( 76 )

ánimo de ésta mujer un imperio extraño, misterioso, y por decirlo así, despótico.

Si Catalina reinaba en el Louvre, su primer ministro era ciertamente Renato el Florentino, de quien se decía, además, que era más rico que el rey y que poseía en su patria palacios de mármol cuyas cuevas estaban atestadas de oro.

Paola era bellísima, tanto que la princesa Margarita, hermana del rey, experimentó vivo impulso de envidia un día que la vió tras de la vidriera de la tienda del puente de Saint-Michel en la que la encadenaba la voluntad paternal.

Era indudable que si el favorito de la reina, hombre a quien todos temían, hubiese querido casar a su hija con uno de los primeros barones cristianos, bastábale para ello desir una palabra; pero Renato no lo deseaba. No quería que su hija se casara, y Paola procuraba en balde bati en brecha esta voluntad inflexible, cuyo móvil no podía penetrar.

Nunca quiso tampoco el Florentino llevarla al Louvre ni presentarla a la reina Catalina; jamás la permitió salir de la tienda, y cuando algún apuesto caballero entraba en ella, tenía orden la joven para retirarse en el acto.

Como sabía Paola que su padre estaba ausente, se mostró aquel día menos puntual en la

( 75 )

Le llamaban Godolfin».

Enrique de Navarra y el joven señor de Noe no pudieron ocultar la impresión de sorpresa que produjo en ellos la vista de este personaje, que se adelantó no obstante a recibirlos con la humildad del mercader que anhela captarse la voluntad del parroquiano.

—¿Qué desean V.ªs Señorías? preguntó bajando los ojos.

—Comprar perfume, respondió Enrique de Navarra.

—Eso primo, dijo Noe, y en seguida saludar al señor Renato el Florentino.

—¡Ah!... ¿cuándo le conocísteis? preguntó Godolfin en quien se observó un ligero estremecimiento.

—Somos muy amigos replicó el príncipe riéndose.

—Mire Renato no está aquí, señores. —¡Ah! y estará sin duda en el Louvre? —Tampoco. —¿Pues en dónde? —Está de viaje. Noe y el príncipe cambiaron una mirada burlona.

—¿Y sabéis cuando volverá dijo el primero. —Le esperábamos ayer, esta mañana, hoy

**LA NINA**

**Juana Ana Muntaner Ramonell**

HA SUBIDO AL CIELO

**á la edad de cinco años**

Sus desconsolados padres, hermano y hermanas, abuela, tíos, tías y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar mañana 30 del corriente á las diez de la misma.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria, San Alonso 31, 1.

**Colombofilia**

Desde Santa Eugenia se verificó el domingo la segunda suelta de palomas mensajeras. Los pobres animalitos tuvieron en contra suya todos los elementos: el viento, la lluvia, los gavilanes y el fuego de algunos cazadores sin conciencia que los sometieron á un fuego granado á los pocos momentos de salidos de las jaulas.

Es preciso excitar el celo del Sr. Gobernador civil para que con toda la energía que le proporciona su autoridad procure evitar la repetición de este hecho que no sabemos como calificar, tan repugnante nos parece.

Como todos los días llegan palomas heridas con perdigones, la sociedad Colombófila ha pensado que si las autoridades no contienen los desmanes de los desalmados cazadores será preciso suspender la educación de los palomas, caso muy sensible porque se trata de un sport muy culto y muy útil en determinados casos.

Creemos que no deberá llegarse á este extremo porque el Sr. Gobernador tiene medios sobrados de evitar que se repita la salvajada.

**Huelga de fogoneros**

Para ocupar vacantes de las que existen en la Trasatlántica can motivo de haberse declarado en huelga los fogoneros y paleros de lo misma, esta tarde en el *Belver* han salido 70 individuos de esta isla.

Ha gestionado la marcha un oficial de la citada compañía que desde el sábado se encuentra en esta.

En el vapor del jueves saldrán para el mismo destino gran número de individuos.

**Huelga de carpinteros**

Un grupo de buelguistas carpinteros se presentó hoy en el taller que tiene en la Plaza del Socorro el Sr. Llabrés, para conciliar á los obreros que trabajaban.

La sanatez con que habían procedido los obreros había merecido nuestro aplauso, no hemos de escarrear las censuras si tratase de interrumpir la libertad del trabajo.

La presencia de los inspectores Sres. Aparici y Salas y una pareja de los del Orden bastó para que los huelguistas se disolvieran pacíficamente.

**La Pesca en Mallorca**

Como prometimos á nuestros lectores en números anteriores al tratar del probable conflicto entre los pescadores que se dedican al arte del *bou* en barcos de vela y vapor, nos hemos avisado con una comisión nombrada por los primeros, con el fin de tratar asunto de tanta importancia con la extensión é imparcialidad que se requiere para que el público pueda formar opinión con conocimiento de causa.

Preguntados por los motivos que les inducía á tomar la actitud levantada, que de público se decía, las razones en que apoyaban sus quejas contra los vapores y cuales eran sus pretensiones; se nos manifestó, que puesto que la conferencia tenía por objeto dar publicidad á sus manifestaciones sobre las causas que motivaban el conflicto, y por razón de ser ellos los principales perjudicados y por tanto los más interesados en que el público pudiera venir en conocimiento de la razón que los asistía; á su entender convenía ante todo que este público conociera lo que es la pesca del *bou* en Palma, su modo de ser, su importancia, los beneficios públicos y particulares que reportaba y todos aquellos antecedentes indispensables para que con su análisis pudiera formarse un buen juicio.

Como nuestras pretensiones al solicitar la entrevista no llegaban á tal límite, el ofrecimiento llegó al colmo la medida de nuestros deseos de información y agradeciéndoles la deferencia, no pusimos á escuchar la pausada palabra de D. Bartolomé Matas de unos 65 años de edad, antiguo patrón del *bou* á quien sus compañeros la cedieron por la autoridad que siempre le dan los años y la inteligencia en el asunto cuando van acompañados de una reconocida probidad y una honradez sin tacha.

**Antigüedad de la pesca del bou**

La pesca del *bou* en Palma, dijo, es antiquísima: cuando en mi infancia, oía contar á mi abuelo narraciones de desgracias, peripecias y días de fortuna ocurridos en el oficio que el cuando niño había oído contar al suyo; narraciones que han venido á formar una especie de leyendas y tradiciones que pasando de una á otra generación dentro de las mismas familias, sus recuerdos constituyen aun hoy día entre las nuestras un pasatiempo cuando los temporales no nos permitan dedicarnos al oficio.

En las largas veladas del invierno porque hay que advertir que esta clase de pesca con raras excepciones y por razones que V. comprenderá más adelante, ha venido ejerciéndose por descendientes directos ó laterales de los que la implantaron ó introdujeron, que según estas tradiciones fueron de los primeros ó quizá los primeros fundadores de la antigua Sta. Catalina de los pobres, hoy Arrabal de Sta. Catalina, cuyos moradores (hasta hace 40 ó 50 años en que se inició su casancho) á excepción de los jóvenes que se dedicaban á la navegación de cabotaje ó altura, en casi su totalidad y en invierno ganaban su sustento y el de sus familias en esta clase de pesca.

**En la Audiencia**

**Un procesado borracho**

Una de las vistas que esta mañana debían celebrarse no pudo tener lugar porque el procesado en la causa, Antonio Perellón, se presentó en la Audiencia completamente en estado de embriaguez.

El presidente del tribunal ordenó que por un médico se reconociera al procesado. Los alguaciles fueron en busca de un facultativo, presentándose el médico municipal Sr. Gayá, quien efectivamente manifestó que al parecer el Antonio Perellón estaba borracho.

El Sr. Garea de Lara suspendió el juicio para que éste tuviese lugar mañana.

**Un trapero procesado**

El trapero Antonio Segura Martí, según dijo en su declaración, un día salió de esta ciudad, hacia las afueras con el objeto de recoger de por los campos, trapos, vidrios rotos etc. Tomó el camino de Esperlas, á través hasta la acequia de la Fuente de la Villa y junto á ésta, en la pared de contención, encontró una boquilla de bronce, que metió en una espuesta, junto con lo demás que había recogido.

Al poco rato de haber sucedido este hecho, la acequia se llena completamente de agua; el sota-acequero se apercebe, examina el muro y ve que se ha arrancado una dobla. Extiende la vista, y allí, á unos cien pasos, ve un hombre, lo llama le pregunta si había arrancado algo de la pared. Al principio el trapero niega, después confiesa y entrega la boquilla de bronce.

El Ministerio Público, representado por el Sr. Reig, entiende que este hecho es constitutivo del delito de hurto y pide que se imponga al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

El defensor Sr. Font y Marimón opina que no hay delito alguno, pues la boquilla la encontró abandonada su patrocinado. Solicita la libre absolución.

**La vista de mañana**

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedente del Juzgado de primera instancia de Luca promovidos por Bartolomé Ordinas Amengual contra Juan Sastre Fiol sobre desahucio.

Los abogados Sres. Estarás y Sampol (Don Juan) defenderán respectivamente á las partes.

**Religiosas**

La fiesta á San Alonso Rodríguez que los P.P. de la Compañía de Jesús dedican anualmente en la iglesia de Montesión tendrá lugar mañana.

Todos los actos serán santuosos y solemnes. La misa de comunión será á las siete y media. En la misa mayor ocupará la cátedra del Espíritu Santo el afamado orador R. P. Juan Vasset, S. J.

—Por la tarde se terminarán las funciones.

A las dieciocho Tríduo, trisagio solemne, sermón por el mismo orador, *The Deum*, bendición y reserva.

—En la Capilla de San Alonso Rodríguez, situada en el monte de Bellver, mañana también se verificará fiesta.

**Meeting**

El Presidente del Comité de Unión Republicana ha tenido á bien dirigirnos la siguiente invitación que reconocidos aceptamos:

El partido Republicano, correspondiendo á las aspiraciones del país, tiene acordado celebrar un meeting en la Plaza de Toros, á las 11 de la mañana para solicitar de las Cámaras legislativas la completa supresión del impuesto de consumos.

No teniendo el acto carácter político y reconociendo que el periódico que V. tan dignamente dirige ha tomado siempre parte activa en todo lo que tiende á beneficiar los intereses públicos, tengo el honor de invitar á V. al mismo, rogándole se sirva contestarme si acepta la invitación.

Aprovecho la oportunidad para repertirme de V. atento s. s. q. b. s. m.

Francisco García Orell.

Palma 27 Octubre 1901.

**Del mar**

A las diecinueve de ayer se hizo á la mar para Ibiza el vapor correo *Lulú*.

—A las diez y media ha llegado de Alicante á Ibiza el vapor correo *Balear*.

En la travesía de Alicante á Ibiza tuvo que luchar con fuerte temporal.

—El vapor correo *Belver* á las diez y siete ha salido para Barcelona.

—Hoy debía llegar de Barcelona el vapor *Palma*, no habiéndole efectuado á causa del mal tiempo. Probablemente llegará mañana.

**Notas del Carnet**

DE VIAJE

Ayer vino de Barcelona el capitán de artillería D. Enrique Cabrinetty.

En el vapor-correo han venido esta mañana de Valencia D. José Garea, D. Pedro Lloset, D. Nicolás Manresa y D. Marcelino Soler.

PERSONALES

Se ha licenciado en farmacia en la Universidad de Barcelona el joven D. Juan Nadal Juliá.

**Enseñanza para la mujer**

La Sra. Julia Vela, que vive calle Valencia, n.º 569, 4.º, 2.º, Barcelona, nos hace una descripción muy interesante de los incidentes que le han pasado en su salud desde su juventud, de cuyo relato muchas jóvenes y mujeres podrán sacar enseñanzas provechosas para asegurarse la salud. He aquí lo que nos dice la señora Julia Vela:

«He sufrido durante toda mi vida de las consecuencias funestas de un temperamento débil y delicado; tenía siempre un malestar indefinido, teniendo muy á menudo vahidos y siempre sofocaciones al subir escaleras. Tenía constantemente dolores en las piernas y una sensación de fatiga en todo el cuerpo. Había perdido el apetito y siempre tenía una aflicción y tristeza que me hacía indiferente á las distracciones. Fuertes palpitaciones del corazón me causaron á menudo el mayor cuidado. Próxima á la edad en que la mujer lucha de nuevo como al principio de su desarrollo, no sabía ya qué hacer para contrarrestar estos sufrimientos cada día más crónicos. Había probado todo, pero sin éxito, y habiendo visto en los periódicos los anuncios de un medicamento conocido bajo el nombre de Píldoras Pink, de las que se hacen grandes elogios, decidí seguir este tratamiento, aunque sin grande confianza. Desde el principio de tomarlas noté la cabeza más ligera y más despejada, dormía más tiempo y más tranquila, lo que me alentó; cesaron las palpitaciones del corazón, que tanto me asustaban; hoy me encuentro tan reanimada y fuerte como nunca lo había estado, y tengo verdadera satisfacción en recomendar las Píldoras Pink á los que padecen de debilidad.»

Este ejemplo tan notable de una persona curada de una anemia de tan larga fecha, demuestra de manera evidente la acción energética y reconstituyente de las Píldoras Pink que enriquecen la anemia, la clorosis, la neurastenia y el reuma. Son tan eficaces en la edad crítica de la mujer como en la edad de su desarrollo.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de pesetas cuatro la caja ó pesetas veintiuna las seis cajas. Nuestro representante para España, Frans Janssens, 222, Cortes, Barcelona.

**COLEGIO**

— DEL —

**DIVINO CORAZÓN**

de 1.ª Enseñanza y Clases especiales

PAZ, 19, PALMA

En este antiguo y acreditado establecimiento se dan además de la 1.ª Enseñanza y preparación completa para ingreso en la 2.ª Enseñanza las clases que se expresan á continuación: Aritmética práctica y Contabilidad, Cálculo mercantiles y Teneduría de libros, Clase especial de CONOCIMIENTOS GENERALES, RALES, Francés, Inglés, Solfeo, Piano Caligrafía, Dibujo y Gimnasia.

Despacho: todos los días laborables de diez y media á doce.

COMUNICADO

Con esta fecha el Sr. Tous ha remitido al Sr. Director de *La Unión Republicana* el siguiente comunicado:

Señor Director de *La Unión Republicana*.

Ruego á V. tenga la bondad de dar cabida en las columnas de su periódico á las siguientes líneas, por cuyo favor le queda agradecido su afmo. y s. s. q. s. m. b.

José Tous,

Señor Director de *La Unión Republicana*.

Muy Sr. mfo: Comprendo y comprendo el público que el único objeto que persigue el periódico que V. dirige, al molestarme insidiosamente, se reduce á que, como propietario de *LA ULTIMA HORA*, impida que su director y redactores se ocupen de la gestión de los republicanos, y en particular del Síndico D. Luis Martí, en el Ayuntamiento.

No son la amenaza y la calumnia los medios más eficaces para lograrlo.

Me invita el diario de su digna dirección á que publique las cuentas de los gastos de una espada regalada al general Weyler y otros que con motivo de su visita á Palma, se hicieron por suscripción popular, á fin de que puedan servir de modelo para las que hasta ahora no ha presentado la comisión.

Oportunamente fueron presentadas á todos los donantes que pudieron examinarlas al detalle una vez aprobadas por la comisión organizadora.

Aunque el caso no es igual, excepto gustoso la invitación y le acompaño copia de las expresadas cuentas y documentos justificativos correspondientes, rogándole muy encarecidamente se sirva publicarlas todas en su periódico.

Los gastos por la manifestación cuando la muerte del cabecilla Maceo, no se hicieron por suscripción pública, sino que fueron sufragados por tres amigos particulares del general Weyler y del que suscribe.

Tendré una verdadera satisfacción en que el Sr. Martí y demás compañeros de comisión, siguiendo mi ejemplo, publiquen las suyas por medio de la prensa, ofreciendo desde luego las columnas de *LA ULTIMA HORA* para ello.

Queda de V. afmo. s. s. q. s. m. b.

José Tous,

Liquidación de los cobros y pagos verificados para la recepción, banquete y espada al General Weyler.

Importa lo recaudado por suscripción privada. (1)	2.309'50	
Id. 23 camarotes de 1.ª á 60 pesetas vapor "Belver,"	1.380'00	
Id. 2 id. 1.ª á 25 id. id. "Cataluña,"	50'00	
Id. 8 id. 2.ª á 40 id. id. "Belver,"	320'00	
Id. 8 id. 2.ª á 15 id. id. "Cataluña,"	120'00	
Id. 4 id. 2.ª á 10 id. id. id.	40'00	
Id. 15 id. 3.ª á 10 id. id. id.	150'00	
Id. 39 id. 3.ª á 5 id. id. id.	195'00	
Id. 1016 papeletas bahía vapores "Isleño," "Cataluña," y "Cabrera,"	1.016'00	
Id. 1 pasaje en 1.ª desde Barcelona del Sr. Regordosa.	26'00	
Id. 185 tarjetas del banquete á 10 pesetas.	1.850'00	
Id. recaudado en el vapor "Belver," en su viaje á Barcelona.	126'25	
Satisfecho por 2 pliegos papel sellado y sellos guerra para solicitar permisos.	9'20	
Id. por 2 telegramas uno á Cádiz y otro á Barcelona.	4'80	
Id. por tranvía para ir al Terreno á cobrar una suscripción.	30	
Id. por un carruaje para acompañar á Soler á los que embarcaron para Barcelona por aquel puerto.	17'50	
Id. por 1 telegrama á Barcelona para preguntar á Weyler si aceptaría el banquete.	1'85	
Id. por 2 cajas papel y sobres.	9'00	
Id. por 8 días para la cobranza de la suscripción á 4'00.	32'00	
Id. por 100 palmas del huerto del Temple y trabajo de cortarias.	15'00	
Id. por 250 banderitas por distintivo.	12'50	
Id. por comida de un enviado á Inca, Selva y Montuiri.	1'00	
Id. á 3 muchachos para repartir las proclamas.	3'00	
Id. por 93 jornales para el adorno del muelle y calle Marina.	186'75	
Id. por 8 id. de 2 carpinteros id.	48'00	
Id. por despacho de pasajes y billetes de bahía.	8'00	
Id. por 10.000 proclamas en papel satinado.	95'00	
Id. por 1.000 invitaciones y sobres para que se adornasen los balcones de las calles del paso.	30'00	
Id. á 2 hombres para repartir las 1000 invitaciones.	4'00	
Id. por 300 tarjetas de tribuna (imprimirlas).	6'00	
Id. por pegar á la pared á las diez de la noche 300 proclamas.	3'00	
Id. á D. Luis Pomar su factura núm. 1 según detalle.	56'00	
«Luis Pomar.—Galera 13 y 15.—Palma.—D. José Tous para la llegada del general Weyler.	DEBE	
Noviembre 29.—Por 4 docenas cohetes voladores y detonantes de 14 mm de calibre á 9 pesetas.	36'00	
Por 2 bombas volcánicas arrojadas con mortero.	6'00	
Por 2 id. de aviso y saludo.	8'00	
Gratificación á 3 hombres para disparar los cohetes en los tres vapores y otro para las bombas á 1'50.	6'00	
Suma S. E. á O.	56'00	
Palma 29 Noviembre 1897.—Recibí.—Luis Pomar.	Satisfecho á Caubet y Ramón su factura núm. 2 según detalle.	42'00
«Caubet y Ramón.—Palma de Mallorca.—La comisión organizadora de festejos para recibir al general Weyler.	600 cañas verdes.	15'00
	51 cañas 5 palmas percalina encarnada y amarilla.	25'50
	Conducirlos al muelle.	1'50
Suma S. E. á O.	42'00	
Recibimos.—Caubet y Ramón S. en C.	Satisfecho á D. Jaime Fernández su factura núm. 3 según detalle.	100'00
«Cuenta á la comisión organizadora de los festejos al general Weyler.—Por 100 bengalas á pesetas 1'00.	Suma pesetas.	100'00
Palma 1.º Diciembre 1897.—Recibí.—Jaime Fernández.	Satisfecho á M. Vilanova su factura núm. 4 según detalle.	2.000'00
Recibí de la Comisión de festejos la cantidad de dos mil pesetas importe de los trabajos de ornamentación efectuados para recibir al general Weyler.—Palma 3 Diciembre 1897.—M. Vilanova.	Satisfecho á J. Amer su factura núm. 5 según detalle.	10'60
Satisfecho á J. Amer su factura núm. 5 según detalle.	«Cuenta que presenta el herrero á la Comisión.—Por ocho piezas para las coronas.	10'00
	Por 5 docenas y media tornillos.	6'00
Suma pesetas.	10'00	
Palma 3 Diciembre 1897.—Recibí.—Juan Amer.	Satisfecho á J. Rosselló su factura núm. 6 según detalle.	24'25
«Francisco Rosselló.—Bauló 11, 2.ª Palma de Mallorca.	La comisión de ornatos para recibir al Excelentísimo general Weyler. Debe por 3 1/2 jornales de oficial	9'00
	Por 7 1/2 id. peon 1'75.	13'13
	Yeso.	1'50
Suma pesetas.	24'25	
Recibí.—Francisco Rosselló.	Satisfecho á J. Vivé su factura núm. 7 según detalle.	32'05
«Palma 1.º Diciembre de 1897.—José Vivé.—Hay un membrete.	Por 49 achas á 36 céntimos cada una.	17'15
	Por 26 faroles á 36 id. id.	10'15

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Por 25 bolas a 36 id. id.', 'Por 51 espermas.', 'Rebajado por 51 esperma y aceite.', 'Resto pesetas.'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Recibí.—José Vivé.', 'Satisfecho a Pieras su factura núm. 8 segun detalle.', 'Almacén de maderas de Sta. Catalina.—D. José Tous.'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Recibí.—P.P.—Bartolomé Abraham.', 'Satisfecho a A. Gelabert su factura núm. 9 segun detalle.', 'He recibido de D. José Tous la cantidad de quinientas cincuenta pesetas...'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Recibí.—P. O.—Juan Tous.', 'Satisfecho a J. Bernat su factura núm. 11 segun detalle.', 'Por 12 jornales para ir a cortar mirto en Santa Ponsa.'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Recibí.—Por Jaime Bernat que dice no saber firmar, y a su ruego.—Montserrat Barrera.', 'Satisfecho a G. Aulet, su factura núm. 12 segun detalle.', 'Confitería de Aulet, S. Miguel, 5.—Palma de Mallorca LA ULTIMA HORA DEBE'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Recibí por orden de mi yerno.—José Tomás.', 'Satisfecho a J. Jané por las coronas.', 'Id. por 200 tarjetas lujo para menú.'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'La suscripción abierta en las columnas de LA ULTIMA HORA, para regalar una espada al general Weyler, se cerró el 16 de Diciembre de 1897, alcanzando la suma de pesetas. 1.811'00'

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes items like 'Producto de la suscripción abierta con igual objeto en las columnas de "La Unión Republicana.", 'Suplido por 27 amigos del General para completar la cantidad de 3.000 ptas. que era el valor estipulado entre el platero Sr. Pomar y la comisión organizadora.'

JOSE TOUS (1) Cuya lista de donantes no nos creemos autorizados para publicar, pero que ponemos a disposición del Sr. Director de La Unión Republicana y demás personas que deseen examinarlas.

PALMA Rogamos a nuestra autoridad municipal se fije en lo descuidada que está una vía tan principal y frecuentada como es la carretera que desde Palma conduce a los caseríos del Terreno y Porto-Pi, especialmente en el trayecto comprendido entre esta ciudad y el arrabal de Santa Catalina, en donde los baches se suceden continuamente. Acaba de fallecer en Barcelona a consecuencia de una cruel enfermedad, nuestro amigo el médico D. Antonio Marcús y Cabot, persona muy conocida y apreciada, no solo por sus muchos conocimientos profesionales, sino por la excelencia de su carácter, de una honradez y una bondad poco comunes. Era colaborador asiduo de la Revista Balear de Ciencias Médicas. Reciba su familia nuestro más sentido pésame. Ha sido puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción de este partido, un sujeto por haber estafado dos sacos de cebada. A las primeras horas de esta mañana un je-

ven que estaba trabajando en una alfarería de la calle del Socorro ha tenido la desgracia de caerse desde la altura de un primer piso. Conducido a la casa de Socorros ha sido curado por el médico de guardia. Esta mañana el tren descendente de Manacor a Palma ha tenido que pararse, desde las cuatro hasta las seis, cerca de la estación de Sineu, a causa de haber encontrado muchísima agua que le impidió por aquel tiempo continuar el viaje. Custodiados por la guardia civil han venido en el «Balear» dos corrigendos militares. El vapor «Bellver» hoy ha embarcado para Barcelona unos 550 cerdos cebados. Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—San Claudio, Santa Cenobia y Nuestra Señora del Amparo. Concluyen en Montesión, dedicadas a San Alonso. A las siete y media Misa de Comunión general. A las diez y media Misa solemne con orquesta, y hará el Panegírico el R. P. Juan Sarret, S. J. Por la tarde, a las seis, el ejercicio propio del Triduo. Trisagio solemne y sermón. Seguirá el Te Deum, la Bendición y reserva.

Por telégrafo Congreso

Madrid 28 a las 18'30.

Ocupa la presidencia el Sr. Moret. El Sr. Rosado pide que se amplie el plazo de indulto concedido a los prófugos. La mesa ofrece transmitir el ruego al Ministro de la Guerra, que no se halla en la Cámara. El Sr. Villaverde se ocupa del proyecto del Sr. Urzaiz y le dedica frases de encomio puesto que con él se propone el Ministro de Hacienda la consolidación gradual de la deuda flotante. Pide la palabra el Sr. Urquía.

Los escaños se llenan de señores diputados mezclándose con ellos muchos Senadores. Las tribunas están llenas. Junto a la mesa de la presidencia y en las dos entradas laterales del salón de sesiones se van a muchos ex diputados. La Cámara presenta el aspecto de las grandes solemnidades. El Sr. Moret abandona la presidencia ocupándola el Sr. Rodríguez que concede la palabra al Sr. Urquía. Voy a ocuparme, dice el Sr. Urquía, de lo que en todas partes se dice, de lo que en todas partes se comenta y yo no sé porque se estrelló antes de penetrar en este recinto. Se extiende en vulgarísimas consideraciones para hablar de la degradación de España, de la falta de moralidad que la condujo al fondo del abismo en que ha caído. Alude al artículo de «La Patria» que tanto efecto ha producido y dice que como director está autorizado para admitir artículos de quienes me tengan gana. (Muchas protestas en la mayoría y en todos los lados de la Cámara. No es con gritos—dice Urquía—como se arreglan las cosas; quien se sienta molestado que llegue hasta mí que no soy de los que tiran la piedra y esconden la mano. Sigue usasaco de la palabra para censurar la manera como obra el Gobernador civil de Barcelona y repite desde su escaño de diputado cuanto ha dicho desde «La Patria» al Sr. Socías y Cairnary. Os alarmáis por los artículos de «La Patria» porque ellos sintetizan la conciencia nacional. (Estas palabras despertaron tempestades de protestas en toda la Cámara.) Las voces de los diputados ahogan la del Sr. Urquía que increpa a la presidencia porque no le sostiene en su derecho. El Presidente agita la campanilla y grita ¡orden señores diputados, orden! El Sr. Pelluruelo agitando los brazos dice algo al Sr. Urquía que no podemos oír. Se restablece el orden y continúa el señor Urquía dirigiendo cargos al Sr. Moret y acusando de debilidad la conducta de muchos diputados que hablan en los pasillos y callan en el salón de sesiones. Pide se abra una amplia información sobre lo que ha dicho «La Patria». El Sr. Moret, presidente de la Cámara pronunció desde su escaño un discurso que por lo elocuente y hermoso y por lo verosímil se recordará mucho tiempo. Es imposible hacer de él un extracto tantas son las bellezas que lo esmaltaron. En medio de calurosos aplausos de mayoría y minoría defiende su conducta privada y pública y dice que cuanto posee lo ganó con una improba labor en muchos años. Se resiste a defender el terreno que se le sita y pide a la jamás desmentida caballerosidad del diputado republicano señor Azcárate que le defienda en lo de los 25.000 duros del Ateneo, pues el estaba a su lado. El Sr. Azcárate hace signos afirmativos. (Todas las frases de Sr. Moret son recibidas por nutridos aplausos de la Cámara que duran largo rato.) Vayan las pruebas de esas acusaciones dice al Sr. Urquía ó resignese S. S. a quedar en la falsa posición en que voluntariamente se ha colocado. El Sr. Marzino entrega su honor a la Cámara para que le juzgue. El Sr. Romero Robledo defiende calorosamente al Sr. Moret. El Sr. Ministro de la Gobernación dedica frases que honran mucho al Sr. Socías y Cairnary y defiende su gestión gubernativa en Barcelona.

El Sr. Presidente da por terminado el incidente. El Sr. Suarez Inclán pide que se declare la Cámara en sesión secreta y apoya estas palabras el Sr. Sanchez Guerra. Acuerda la Cámara continuar en sesión secreta y se despejan las tribunas. Sesión secreta El Sr. Silvels se levanta para defender calorosamente al Sr. Moret. El Sr. Solleruelo pidió con gran energía que se concretaran los cargos vertidos en el artículo de «La Patria». Los Sres. Romero Robledo y Navarro Reverter pidieron que se oyera al señor Urquía. Este manifestó que retiraba el artículo de «La Patria». Hablaron después los Sres. Sanchez Guerra, Mataix, Barrio y Mier y el señor Duque de Bivona defendiendo todos al Sr. Moret. El Sr. Urquía sólo tenía delante dos caminos: pedir una reparación ó hacer una retractación, y que optaba por el primero. Sesión pública Al abrirse nuevamente la sesión pública el Sr. Presidente dijo que quedaba solucionado el incidente Urquía por haberse este retractado de todo cuanto había dicho y haber ofrecido hacerlo desde «La Patria». La satisfacción dada era pues pública y completa. El Sr. Urzaiz de uniforme sube a la tribuna y lee varios proyectos de ley. Al subir el Sr. Moret a la presidencia y ocupar nuevamente su sillón estalla una salva de aplausos que dura largo rato. El Sr. Moret está visiblemente emocionado.

Senado Proyectos de Weyler.—Indultos

Madrid 28 a las 18'30.

El general Weyler de uniforme lee un proyecto dividiendo el cuerpo de administración en dos uno de ellos de instrucción. El Sr. Marqués de Casa-Valencia pide que se restringan los indultos y que estos comprendan a los reos hasta tanto tengan cumplida la mitad de las condenas. La Cámara muy desanimada. Huelga de fogoneros Madrid 28 a las 17'45. El representante de los fogoneros huelguistas de Cádiz Sr. Aguirre ha desmentido la versión de que se han hecho algunos periódicos de que los huelguistas se muestran intransigentes y mucho menos que traten a toda costa de imponer condiciones inadmisibles. El Sr. Aguirre cree posible un arreglo si sobre las bases de la huelga se entablan con criterio abierto y transigente negociaciones por ambas partes. La firma de ayer Madrid 28 a las 17'45. (URGENTE) (Recibido con retraso) El ministro de Gracia y Justicia no puso a la firma de S. M. ayer ningún asunto, El Ministro de Estado puso a la sanción regia varias cartas reales y el nombramiento de director de Bellas Artes de Roma a favor del notable escultor Mariano Benlliure. Cautivos españoles.—El Papa y España. Madrid 29 a las 0'15 «La Correspondencia de España» de esta noche publica un artículo fechado en Tánger en el cual se asegura que en vez de la indemnización que se ha dicho pagaría el gobierno marroquí al español serán en breve rescatados y entregados al representante de España los cautivos de que se viene hablando. S. S. León XIII ha recibido en audiencia al Nuncio en Madrid monseñor Rinaldi. Este después de despedirse del Papa escuchó de sus labios instrucciones reservadas para que pueda solucionar todo cuanto se relacione con las asociaciones religiosas en España. El Nuncio sale hoy para Madrid. Confirmación Madrid 29 a las 10'10. Se ha confirmado en el ministerio de Estado lo que adelantó esta agencia de que dentro de breves días, merced a vías

diplomáticas serán entregados en la legación de España los cautivos de los moros. La peste bubónica Madrid 29 a las 10'10. Procedente del puerto de Glasgow ha fundeado en Vigo el vapor inglés «Barón Auleley». En la patente hay una nota del consul español en Glasgow en la que se denuncia la existencia en esta capital de cuatro casos diagnosticados de peste bubónica. La Sanidad de Vigo ha sometido el buque a una rigurosa desinfección continuando su virje a Lisboa donde debe reanudar.

Buenas nuevas.—Un naufragio.

Madrid 29 a las 10'10.

Los concejales del Ayuntamiento de Vigo que presentaron al Gobernador civil de la Provincia sus dimisiones a raíz de las últimas órdenes del ministro de Marina sobre la pesca en jéitos y tráfias las han retirado, volviendo al desempeño de sus funciones concejiles. Telegrafían de Castellón que a consecuencia del fuerte temporal en aquella costa ha naufragado una barca pescadora sufriendo otras averías de consideración. No hay que lamentar ninguna desgracia personal. «El Imparcial», y el debate Madrid 29 a las 10'10. «El Imparcial», de hoy dedica su auditorial al debate sostenido ayer en el Congreso. Dice que con el resultado herido los prestigios del periodismo y del parlamento. Este ha sabido defenderse; respeto del prestigio del periodismo añade que no puede aceptar como buena la conducta observada por el Sr. Urquía como periodista. La prensa española añade es honrada. La profesión de periodista es caballeresca y envuelve una ruda labor de sacrificio. Al periodista no le importa morir pobre mientras muera honrado. Todos los diarios de la mañana expresan en parecidos términos. «El Liberal» culpa a los hombres políticos de lo que ocurre por considerar que algunos audaces como Urquía sin más méritos que su audacia asalten el Parlamento y se conviertan en jueces de todo el mundo. FARRA

Clases de Dibujo

por el Arquitecto DON JAIME ALERÍA

El 1.º de Octubre se reanudarán las clases de dibujo de adorno lineal flora y lavado. Preparación para Ingenieros Industriales, Arquitectos y carreras especiales. En su domicilio Victoria, 6-3.º

Temporada de invierno 1901-1902 Miguel Matas

Novedades en sedería, lanería y pafloería, así como en géneros blancos de hilo y algodón. Rico surtido en pañuelos y capitas estampadas; pañuelos gran fleco desde 1 peseta uno. Hay un saldo de pañuelos lana 8/4 desde 1'50 peseta uno. MIGUEL MATAS.—Caldes 17, 19 y 21

Jerez

4'95 pesetas litro, 16 litros 18 pesetas. Colmado LA PROVIDENCIA

A las Sras. y Señoritas

Desde el 2 al 12 de Noviembre estarán en esta capital las señoras Llonch hermanas, que de regreso de París traen un elegante surtido de sombreros última novedad para las proximas estaciones de OTOÑO É INVIERNO Dichas señoras se hospedarán en el Hotel Continental, (Calle de S. Miguel) recibiendo de 8 a las 12 (una tarde) y de 15 (tres tarde) a las 18 (seis tarde).

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Noviembre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19), se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Noviembre de 1900. Hasta el día 2 de Noviembre a las 7 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 24 Octubre de 1901.—El Vocal de turno, El Conde de Ayamans.

BOERS

Colmado La Providencia, Vicente Pomar. Mecheros incandescentes Completos; DESDE 3'00 A 9'00 PTAS. Includa su colocación. MIÑONAS 17.—Laternaria.